

Les Nouvelles du REHNam

N° 73 – janvier 2025

L'invité du mois : André Füzfa *

De la diffusion des connaissances

* Professeur au département de mathématique et récipiendaire du prix Coup de cœur des Trophées de Matière grise 2024

On l'appelle dangereusement « vulgarisation », dans une vision duale et simpliste du savoir où tout séparerait le profane du connaisseur, le vulgaire de l'élite. Et celle-ci, de sa mansuétude généreuse, s'abaisserait par une si noble abnégation à distiller un peu de sa précieuse science innée pour abreuver ces esprits asséchés croupissant au bas de la pyramide de l'intelligence.

Au risque de paraître désagréable, adhérer à cette vision confine à perpétuer la distinction hautaine et archaïque qui prévalait jadis entre le trivium et le quadrivium.

Pour ma part, je ne me revendique d'aucun camp de cette dichotomie que l'on me sert. Je me considère comme un étudiant plus aguerri, dans un cosmos silencieux, certes, mais certainement pas déraisonnable. L'univers nous est intelligible, inépuisable, et vouloir en percer les mystères est un moteur d'évolution, et non de division.

Ainsi, diffuser la connaissance n'est guère qu'une face du dé de nos intelligences éphémères, se sentant souvent esseulées dans cet Univers si vieux. Cette activité participe à l'éducation au sens large, à la grande entreprise de l'exploration du monde et de la perpétuation de notre combat contre ce temps félon, usurier sbire de l'oubli. Diffuser la connaissance, c'est aussi une facette de la recherche, celle qui est pervertie par le business de la publication scientifique et du ranking des universités.

Partager les savoirs, tout comme les construire, participe à la grande aventure de l'intelligence collective, ce bien commun de l'humanité que d'aucuns à travers les âges se sont échinés à confisquer. Notre époque n'est pas en reste de ce crime à la nature humaine. Les instruments nous en sont pourtant connus : désinformation, pseudo-science, cloisonnement des disciplines, marchandisation, pourrissement de l'école, hiérarchisation, complotisme et méfiance. Le méfait de la confiscation commence insidieusement, en opposant le néophyte au savant. En pratiquant la « vulgarisation » et non la quête de savoir en vue du partage et du relai.

Pour éviter les pièges sectaires ou corporatistes, il faut différencier l'expertise de l'expérience. Dans la seconde, on sait combien il faut du temps, et parfois de la peine, pour forger son intelligence. Combien c'est gratifiant de s'édifier avant d'inspirer à son tour. Mais on sait aussi comment la surprise sait s'inviter dans l'anodin et, souvent, dans la parole de cet interlocuteur au regard frais, qui nous a fait sortir de notre zone de confort pour mieux nous permettre de repartir sur notre chemin pavé de questions.

Diffuser les connaissances, c'est l'un des avatars du partage qui, l'oublie-t-on trop souvent, n'appauvrit pas. Au contraire, il nous enrichit et embellit l'Univers.

La vie du REHNam

10/01 : à l'Arsenal, réunion du bureau du REHNam à 10.00, suivie à 12h00 de l'apéritif/repas et à 13h45 d'une conférence de Philippe Dejonckere, professeur émérite de l'Université d'Utrecht, intitulée *Le phénakistiscope : vous connaissez ?* Pour les personnes qui s'inscrivent au repas, la participation aux frais est de 35 euros à verser sur le compte BE10 2500 0740 2704 de l'UNamur avec la mention : *NOM et PRENOM, CPO 4945850 REHNam, repas 10 janvier 2025*. Merci de confirmer votre présence au repas à l'adresse pierre.devos@unamur.be au plus tard pour le 6 janvier.

06/02 : Le REHNam organise dans l'auditoire Pedro Arrupe-PO2 un *colloque international* sur le thème de *L'Homme Augmenté, de l'Humain réparé à l'Humain augmenté ?* Le colloque vise un large public, nous vous y attendons nombreux. Vous pourrez y entendre Giovanni Briganti, Gilles Goetghebuer, Frank Poirier, Marie-des-Neiges Ruffo, Jean-Michel Besnier, Amandine Cayol, Claire Lobet-Maris et David Doat. Le programme détaillé et le formulaire d'inscription se trouvent sur le site <https://rehtnam.unamur.be>. La P.A.F. est de 45 Euros, documents et lunch compris ; et 20 Euros sans le lunch. Toute information complé-

RAPPEL

Brèves de l'Université

Un nouveau directeur

M. Arthur Borriello est a été nommé directeur du département de Sciences politiques, sociales et de la communication pour un mandat de trois ans, à dater du 1-9-2024.

Approbations du CA

Le conseil d'administration a approuvé :

- le rattachement de l'Aumônerie universitaire au service Vie de la communauté universitaire (VÉCU). L'Aumônerie universitaire est en conséquence détachée des services universitaires.
- la procédure d'engagement des nouveaux académiques qui sera en vigueur à partir du 1° janvier 2025.

Appel à solidarité avec l'Université Saint-Joseph de Beyrouth

Notre rectrice, Annick Castiaux a récemment envoyé ce message aux membres de la communauté universitaire :

Je l'avais annoncé lors de la rentrée académique, je suis en contact avec l'Université Saint-Joseph (USJ) à Beyrouth, une université partenaire dans laquelle l'ancien recteur de l'UNamur, Michel Scheuer, est impliqué depuis plusieurs années. Nous sommes en train de construire, avec l'USJ, un programme d'accueil à l'UNamur pour quelques étudiants et chercheurs. Dans ce cadre, nous avons besoin de vous. En effet, tant pour alléger les frais des personnes concernées que pour garantir leur bien-être et leur intégration, nous avons pensé vous solliciter pour accueillir, dans la mesure de vos possibilités, un étudiant ou un chercheur pour quelques mois. Si vous êtes intéressés à vous engager dans un tel accueil, n'hésitez pas à envoyer un petit email au Vice-recteur aux affaires sociales et étudiantes, François-Xavier Fiévez (vice-recteur.etudiants@unamur.be). Ceci nous permettra de vous informer personnellement de l'évolution des discussions avec l'USJ et de l'opérationnalisation concrète de ce projet.

Bonnes nouvelles du F.R.S.-F.N.R.S.

Les nouveaux financements par le F.R.S.-F.N.R.S dont bénéficiera l'UNamur sont connus. L'appel *Crédits et projets de recherche* a permis d'obtenir 14 financements pour de nouveaux projets ambitieux. Parmi ceux-ci, notons deux financements « équipement », cinq financements « crédits de recherche (CDR) », sept financements « projets de recherche (PDR) » dont un en collaboration avec l'University of Applied Sciences and Arts of Western Switzerland. L'appel de soutien à la recherche doctorale FRIA financera six bourses de doctorat. Un prestigieux Mandat d'Impulsion Scientifique (MIS) a également été obtenu. Ce financement de trois ans permet de soutenir un jeune chercheur permanent désireux de développer un programme de recherche original et novateur en acquérant son autonomie scientifique au sein de son département.

Annonce

RAPPEL

Le 31/01/25, *Journée de la vaccination* : l'occasion pour les membres de l'UNamur de se former et d'approfondir leurs connaissances en matière de vaccination, en suivant un programme élaboré pour l'année académique 2024-2025.

Le président du REHNam et le comité éditorial de votre journal
vous souhaitent

le meilleur pour 2025